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De lejos Prodecon sigue en servicio 

En lo que va del 2020, el 85% de los servicios de la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente en Aguascalientes se brindaron vía remota, la delegada Pamela 

Cueva Mendoza informó que a partir de este mes, todos los miércoles brindará 

atención personalizada previa cita en las oficinas del Colegio de Contadores. 

Antes de la llegada de la pandemia que trajo consigo una serie de medidas 

sanitarias, la Prodecon ya se había visto afectada por un recorte presupuestal 

federal del 75% por decreto de austeridad para 2020, que les dieron a conocer 

oficialmente en junio pasado. 

Dicho recorte complicó el funcionamiento de la procuraduría al grado de disminuir 

la atención presencial a los contribuyentes, situación que se recrudeció con el 

coronavirus. Si bien la calidad del servicio no se ha perdido, muchas personas se 

alejaron de la dependencia debido a la nueva modalidad de atención. 

Esta procuraduría fue creada hace casi una década para orientar, acompañar y 

asesorar a los contribuyentes cuando se enfrentan con algún problema fiscal. 

La delegada de la Prodecon habló del proceso pendiente para la elección del 

Defensor de los Derechos del Contribuyente a nivel nacional, situación de la que no 

tienen certezas aún, pero tampoco les ha impedido cumplir con sus funciones. 

Cueva Mendoza recordó que la terna para la elección del procurador nacional 

estaba en análisis en el Senado cuando una persona interpuso un amparo por 

considerar que ninguno de los candidatos cumplía el requisito de los cinco años de 

experiencia en materia fiscal. 

Aunque no hay todavía nada oficial al respecto, se ha sabido a través de información 

publicada que al parecer podría considerarse la modificación de la Ley Orgánica de 

Prodecon para disminuir de 5 a 3 años el requisito de experiencia previa, para con 

ello comenzar un nuevo proceso de selección. 

Datos Estadísticos: 

Este año se han dado 2 mil 945 atenciones, entre asesorías, orientación, quejas, 

reclamaciones, representación legal y acuerdos conclusivos. El 85% de estos 

servicios se brindaron de manera remota. 

  

 

https://www.heraldo.mx/de-lejos-prodecon-sigue-en-servicio/
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SAT: fotografiar los domicilios y la intimidad de los contribuyentes 

De manera muy discreta, la Secretaría de Hacienda incorporó una barbarie en su 

propuesta de Miscelánea Fiscal de 2021 que permitirá una fiscalización de la vida 

privada y la intimidad de los ciudadanos y que puede poner en grave riesgo la 

seguridad física y patrimonial de las personas. Bien dicen los que saben que en la 

vida existen dos cosas de las que no podemos librarnos: de morir y de pagar 

impuestos. Y si se vive bajo el régimen del SAT, de vivir con nuestra seguridad 

vulnerada. 

La barbarie está documentada en la página 61 de la iniciativa de reforma de las 

leyes de ISR, de IVA, de IEPS y del Código Fiscal de la Federación, que son parte 

del Paquete Económico de 2021. La iniciativa propone ampliar las herramientas de 

documentación de los inspectores del SAT (Servicio de Administración Tributaria) 

que visiten los domicilios fiscales de los contribuyentes, sin diferenciar si se trata de 

personas morales (empresas e instituciones) o de personas físicas (en muchos 

casos, ciudadanos comunes y corrientes que ejercen como trabajadores 

independientes o se desempeñan con un régimen de prestación de servicios 

profesionales). 

 

SAT prevé vigilar con teléfonos y grabadoras a los contribuyentes para el 2021 

Como parte de las estrategias para eficientar la recaudación de impuestos en el 

país, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) tiene pensado implementar un 

sistema de vigilancia con dispositivos electrónicos de los contribuyentes. 

Esta dinámica se sumará a las ya impuestas como lo son el buzón tributario que 

funciona a través de un correo electrónico, los sellos digitales, 

los datos biométricos, así como la página de internet. 

Habrá más contacto con el SAT 

De acuerdo con Arturo Herrera, titular de la Secretaría de Hacienda, será el próximo 

año cuando estas tecnologías se pongan en funcionamiento para tener 

más contacto con la ciudadanía. 

La Ley de Ingresos del 2021 incluye que el SAT pueda usar cámaras, teléfonos 

celulares y grabadoras para recabar evidencia de que se han detectado 

incumplimientos a la contribución al fisco durante las visitas a los hogares. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/SAT-fotografiar-los-domicilios-y-la-intimidad-de-los-contribuyentes-20200909-0058.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/SAT-recabaria-informacion-de-causantes-con-celulares-grabadoras-y-camaras-20200908-0165.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/SAT-recabaria-informacion-de-causantes-con-celulares-grabadoras-y-camaras-20200908-0165.html
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/sat-preve-vigilar-con-telefonos-grabadoras-contribuyentes-2021/
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BBVA acuerda pago complementario de 3,200 mdp al SAT 

El banco más grande del sistema BBVA acordó con el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) el pago complementario del Impuesto Sobre la Renta (ISR) por tres 

mil 200 millones de pesos. 

De acuerdo con una nota informativa, la institución bancaria señaló que ha llegado 

a un acuerdo con el SAT, por medio del cual ha procedido al pago de 

aproximadamente tres mil 200 millones de pesos, de los cuales pagó en marzo de 

este año dos mil millones y mil millones fueron entregados este día. 

También informó que decidió finalizar los procedimientos que había iniciado, 

relativos a diversos temas para el pago de impuesto sobre la renta. 

 

BBVA paga 3 mil 200 mdp al SAT 

BBVA Bancomer llegó a un acuerdo con el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT), por el cual pagará 3 mil 200 millones de pesos y a la vez decidió finalizar los 

procedimientos que había iniciado, relativos a diversos temas para el pago de 

impuesto sobre la renta. 

“Los recursos pagados se refieren a cantidades complementarias a las obligaciones 

correspondientes a los ejercicios fiscales de 2006 a 2008 y de 2012 a 2015", dijo en 

un breve comunicado. 

Según BBVA, Con este acuerdo terminarán las diferencias de criterio en materia del 

impuesto sobre la renta y se agiliza la recaudación de recursos tributarios por el 

SAT justo en momentos en que en el país requiere recursos fiscales por la difícil 

situación económica por la que atraviesa. 

BBVA acuerda con el SAT el pago 3 mil 200 millones de pesos  Reporte Índigo  

BBVA acordó pagarle al SAT 3,200 millones de pesos en ISR Infobae 

BBVA paga 3,200 mdp por impuestos y salda diferencias con el SAT  Forbes 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/bbva-acuerda-pago-complementario-de-3-200-mdp-al-sat
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia/bbva-se-pone-al-corriente-paga-3-mil-200-mdp-al-sat
https://www.reporteindigo.com/reporte/bbva-acuerda-con-el-sat-el-pago-3-mil-200-millones-de-pesos/
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/09/10/bbva-acordo-pagarle-al-sat-3200-millones-de-pesos-en-isr/
https://www.forbes.com.mx/negocios-bbva-3200-mdp-impuestos-diferencias-sat/
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BBVA y otras empresas que han pagado miles de millones al SAT 

En abril pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador evidenció, en una de 

sus conferencias mañaneras, que 15 grandes empresas tenían un adeudo con el 

fisco. 

En aquella ocasión, el mandatario aseguró que no sería "tapadera de actos ilegales" 

y detalló que algunos de estos contribuyentes sí tenían recursos para pagar; sin 

embargo,  decidieron recurrir "al pleito" legal. 

“Hay quienes están en la disposición de llegar a arreglos y hay quienes de plano no 

quieren pagar porque esto era una mala costumbre, no todas desde luego (…) 

Entonces en esos casos se va a proceder legalmente tanto en la vía civil como en 

la vía penal de acuerdo con lo que se trate", expresó. 

Un mes después de esta conferencia matutina, grandes compañías, 

consecutivamente, comenzaron con el pago de sus responsabilidades al Servicio 

de Administración Tributaria. 

 

Las empresas que se han emparejado con el SAT 

Este año, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha cobrado más de 35 mil 

millones de pesos a grandes corporaciones por adeudos que corresponden a 

ejercicios de administraciones pasadas, pero que se trataban de impuestos 

pendientes de pago por estar en controversias. Conoce qué empresas se han 

puesto al corriente con el fisco bajo la jefatura de Raquel Buenrostro. 

Femsa: 8 mil 790 mdp 

Fomento Económico Mexicano (Femsa), empresa refresquera y dueña de Oxxo, 

Oxxo Gas y Farmacias YzA, acordó con el SAT pagar la cantidad de 8 mil 790 

millones de pesos y finalizar diferencias de interpretación que existían sobre 

impuestos pagados en el extranjero, sin recurrir a instancias judiciales. 

América Móvil: 8 mil 288 mdp 

América Móvil (AMX), de Carlos Slim, pagó 8 mil 289 millones de pesos por un 

cambio en su régimen fiscal. El SAT había invitado a "una empresa mexicana líder 

en telecomunicaciones" a que proporcionara información de los ejercicios de 2016 

a 2019 con la finalidad de revisar el pago del Impuesto sobre la Renta (ISR). 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/bbva-y-otras-empresas-que-han-pagado-miles-de-millones-al-sat
https://www.reforma.com/las-empresas-que-se-han-emparejado-con-el-sat/ar2027299?v=4
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Entrevista al Subsecretario de Hacienda y Crédito Público, Gabriel Yorio González en el 

programa “MVS Noticias” conducido por Luis Cárdenas y transmitido por 102.5 de FM. 

Tema: El Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2021. (10/09/2020) 

Escuche  

 

 

 

Hay margen para aumentar ingresos sin más gravámenes 

La receta de México para salir de la crisis es evitar la aplicación de medidas de 

estímulo que lleven a un incremento sustancial de la deuda pública, aseguró Gabriel 

Yorio, subsecretario de Hacienda. 

En entrevista con La Jornada, comentó que ahora el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) tiene mayores herramientas para incrementar la recaudación, pues 

se calcula que le evasión fiscal en México equivale a 2.5 por ciento del producto 

interno bruto (PIB), unos 575 mil millones de pesos anuales. 

Hay mucho margen para incrementar los recursos fiscales sin aumentar impuestos, 

sostuvo. 

Aseguró que Petróleos Mexicanos (Pemex) es una empresa rentable: si se evalúa 

a partir de sus ganancias antes de impuestos y pago de deuda es un activo muy 

valioso. La estrategia del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador 

para fortalecer a Pemex no pretende absorber la deuda de la empresa, sostuvo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/Otros-audios/2020/2020_09_10_subshcp_presupuesto_mvs.mp3
https://www.jornada.com.mx/2020/09/10/economia/025n1eco
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Miscelánea fiscal propone bloquear plataformas que no cumplan con sus impuestos 

La miscelánea fiscal propuesta por el Ejecutivo federal para 2021 incluye cambios 

que involucran mayor transparencia en la venta de bienes transferidos por el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) al Instituto Nacional para Devolverle al 

Pueblo lo Robado (Indep), en donatarias, plataformas digitales por dificultades en el 

entero y pago del impuesto al valor agregado (IVA), entre otros. 

El texto presentado este martes, propone bloquear a las plataformas de residentes 

en el extranjero sin establecimiento en México por no cumplir con las obligaciones 

fiscales hasta que cumpla con las disposiciones de RFC, Fiel, representante legal y 

domicilio fiscal. 

Para los contribuyentes que no tienen residencia en México y no pueden cumplir 

con los requisitos, se les releva de los mismos cuando la plataforma mediante la 

que comercializan esté obligada a emitir un comprobante fiscal digital por internet 

(CFDI) con el impuesto trasladado y por separado a nombre de quien realiza la 

retención o propio para que los contribuyentes puedan acreditar el IVA cuando lo 

requieran. 

 

 

 

El SAT publica la lista de prestadores de servicios digitales que deberán cobrar IVA 

Este miércoles se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) la lista de los 

35 Prestadores de Servicios Digitales que se inscribieron en el Registro Federal de 

Contribuyentes (RFC) para pagar el llamado impuesto digital establecido en el 

artículo 18-D, fracción I la Ley del Impuesto al Valor Agregado (IVA), el cual entró 

en vigor el 1 de junio. 

Dicha legislación obliga a estas plataformas residentes en el extranjero y sin 

establecimiento permanente en México y que proporcionen servicios digitales a 

receptores ubicados en territorio nacional a registrarse en el RFC, de acuerdo con 

el oficio 700-04-00-00-00-2020-108 presentado por la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público (SHCP). 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/10/economia/027n3eco
https://www.proceso.com.mx/647501/sat-prestadores-servicios-digitales-que-deberan-cobrar-iva
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5600008&fecha=09/09/2020


                                                                                                                                                                                    

22 
 

 

López-Gatell exhorta a diputados alzar impuestos al tabaco 

El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, instó 

a la Cámara de Diputados a incrementar los impuestos especiales al tabaco para 

inhibir el consumo de ese producto que, insistió, ha contribuido a las muertes por 

covid-19. 

Durante su participación en el foro virtual “Control y Regulación del Tabaco en 

México” organizado por la fracción de Movimiento de Regeneración Nacional 

(Morena) en la Cámara de Diputados, el funcionario llamó a no perder la 

oportunidad de elevar ese gravamen durante la discusión del paquete económico 

2021. 

“Quisiera invitar a que no perdamos de vista esta oportunidad, que es incrementar 

o actualizar los impuestos al tabaco, que desde el punto de vista de la Secretaría 

de Salud no debería perderse la oportunidad de dar este paso; sabemos que 

estamos atrasados en la actualización de los impuestos especiales al tabaco”, 

puntualizó. 

 

 

Prevé SHCP subir IEPS cuando bajen las gasolinas 

Para fortalecer la recaudación, el Gobierno federal pretende aplicar una cuota 

complementaria al IEPS de gasolinas cuando el precio del petróleo sea bajo, según 

el Paquete Económico 2021. 

Actualmente, existe un mecanismo automático donde se da un estímulo para reducir 

el cobro del IEPS si los precios internacionales de la gasolina suben y un menor 

estímulo cuando bajan los precios de los combustibles. 

Cuando los precios de las gasolinas cayeron este año, se dejó de dar dicho estímulo 

e incluso con el cobro entero del IEPS, los precios de las gasolinas bajaron. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/lopez-gatell-exhorto-diputados-alzar-impuestos-tabaco
https://www.reforma.com/preve-shcp-subir-ieps-cuando-bajen-las-gasolinas/ar2027387?v=2
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Hacienda quiere ponerle precio mínimo a la gasolina 

El gobierno federal propuso poner un candado al Impuesto Especial sobre 

Producción y Servicios (IEPS) que cobra por cada litro de gasolina que se vende en 

el país, así como una cuota complementaria que provocaría un aumento directo al 

gravamen que pagan todos los mexicanos. 

En términos jurídicos estrictos, se trata sin lugar a dudas de la creación de un nuevo 

impuesto, declaró Santiago Arroyo, director de Ursus Energy, al destacar que en el 

documento no se establecen reglas claras en la aplicación de este gravamen. 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público integró en la Miscelánea Fiscal 

presentada el martes pasado al Congreso de la Unión una propuesta para 

establecer una “cuota complementaria” al IEPS que se aplica al combustible. 

 

PAQUETE ECONÓMICO 2021 NO PROMUEVE LA RECUPERACIÓN DE LA 

ECONOMÍA, NI FOMENTA LA INVERSIÓN O LA CREACIÓN DE EMPLEOS: 

COPARMEX 

 

• El Paquete Económico no se orientó de forma decidida a la implementación 

de medidas contracíclicas que fomenten la inversión y la creación de empleos 

• El optimismo de los supuestos macroeconómicos que propone la SHCP, 

pone en riesgo la factibilidad del Presupuesto de Egresos 

• Todavía hay tiempo de rectificar y los legisladores federales tienen en sus 

manos la oportunidad histórica de sacar a flote la debilitada economía 

nacional 

 

Desde la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) 

reconocemos que el Paquete Económico 2021 no incluye grandes cambios en 

materia de impuestos, ya que las empresas han hecho un esfuerzo inaudito, en 

solitario, para mantenerse a flote a pesar del cierre completo de la actividad 

económica por varios meses. Asimismo, celebramos el aumento del 9.3 por ciento 

real al gasto en salud y coincidimos en que la pandemia del COVID-19 debe ser un 

profundo aprendizaje para incrementar sostenidamente el gasto en este rubro. 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/hacienda-quiere-ponerle-precio-minimo-a-la-gasolina-shcp-miscelanea-fiscal-precios-petroleo-ieps-5740123.html
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Apoyará NL a mujeres con cáncer con impuestos de casinos 

Los impuestos que pagan los casinos contribuirían en Nuevo León para pagar los 

tratamientos de mujeres con cáncer de mama y menores con cáncer infantil, 

aseguró el Secretario de Salud en el estado, Manuel de la O Cavazos. 

El funcionario estatal reveló que en caso de que el Instituto de Salud para el 

Bienestar (Insabi) no apoye con los recursos que hacen falta para los medicamentos 

de estos pacientes se echará mano de esos recursos. 

El funcionario estatal compartió que tuvo una reunión con representantes de 250 

mujeres afectadas por cáncer de mama que antes eran atendidas en el Hospital 

San José, pero con la entrada en operaciones del Insabi se les turnó al Hospital 

Universitario. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/apoyara-nl-a-mujeres-con-cancer-con-impuestos-de-casinos/1404849
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Silvano Aureoles, gobernador de Michoacán, da positivo a Covid 

El gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, informó que dio positivo a Covid-

19, por lo que estará atendiendo desde el aislamiento sus responsabilidades. 

A través de su cuenta de Twitter, el gobernador señaló que ayer comenzó a sentir 

algunas molestias por lo que decidió realizarse una nueva prueba y el resultado fue 

positivo. 

 

 

Sufren letalidad de 17% municipios más pobres 

 La letalidad promedio por Covid-19 en los municipios más marginados del País es 

hasta 6 puntos porcentuales más alta que la nacional. 

 

Mientras que en todo el País la letalidad promedio es de 10.7 por ciento, en los 

municipios de muy alta marginación aumenta a 16.9 por ciento y en los de alta 

marginación a 17.5 por ciento. 

 

México compra 32 millones de vacunas 

El Fondo de Inversión Directa de Rusia firmó un contrato con la empresa 

mexicana Landsteiner Scientific para importar 32 millones de dosis de la 

vacuna Sputnik–V contra el COVID-19. 

Las primeras entregas se prevé ocurran en noviembre, en caso de obtener todos 

los permisos de seguridad sanitaria, según el fondo ruso, sin embargo, especialistas 

en salud indicaron que eso es muy difícil. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/silvano-aureoles-gobernador-de-michoacan-da-positivo-covid
https://www.eluniversal.com.mx/estados
https://www.reforma.com/sufren-letalidad-de-17-municipios-mas-pobres/ar2027392?v=3
https://heraldodemexico.com.mx/pais/hugo-lopez-gatell-marcelo-ebrard-vacuna-covid19-mexico-compra-salud/
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Sheinbaum alista un informe sobre Covid 

La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, anunció 

que, con motivo de su segundo año de labores, tendrá dos informes, ambos se 

realizarán en el Teatro de la Ciudad y se transmitirán vía remota.  

El primero, que será un pre-informe, se llevará a cabo el lunes 14 de septiembre y 

su finalidad será difundir sólo acciones realizadas para la atención de la emergencia 

sanitaria de COVID-19; el segundo será el informe oficial frente al Congreso de la 

CDMX.  

 

México activa Plan B para conseguir vacuna contra Covid 

La vacuna de AstraZeneca y la Universidad de Oxford está en pausa, pero ya hay 

un plan B. Se trata de la vacuna Sputnik V, fármaco ruso que se espera llegue en 

noviembre luego de que la farmacéutica mexicana Landsteiner Scientific adquiriera 

32 millones de dosis contra el coronavirus Covid-19. 

Durante la conferencia de prensa mañanera, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador explicó que pese a la pausa en los ensayos en la vacuna de AstraZeneca, 

hay la garantía de que México tendrá más temprano que tarde el medicamento 

contra el coronaviirus. 

 

Confía AstraZeneca en reanudar ensayos de su vacuna 

El laboratorio AstraZeneca, fabricante de una potencial vacuna contra el Covid-19, 

informó respecto de la pausa voluntaria del ensayo clínico que trabaja para que se 

acelere la revisión de los expertos y no se afecte el cronograma del estudio. 

Por separado, Rodrigo Romero Feregrino, secretario académico de la Asociación 

Mexicana de Vacunología, aseguró que los criterios científicos nacionales e 

internacionales que se deben cumplir en el desarrollo de nuevos medicamentos y 

vacunas son complejos y rigurosos para garantizar la seguridad de las personas, 

por lo cual debe haber la tranquilidad de que cualquier producto que se autorice 

para su administración en seres humanos cumplirá los requisitos de seguridad, 

calidad y eficacia. 

 

https://www.razon.com.mx/ciudad/tendra-sheinbaum-dos-informes-gobierno-museo-cdmx-404729
https://www.razon.com.mx/search/?q=claudia-sheinbaum
https://www.razon.com.mx/search/?q=teatro-de-la-ciudad
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/mexico-activa-plan-b-para-conseguir-vacuna-contra-covid-19-coronavirus-astrazeneca-rusia-sputnik-v-5740104.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/09/10/confia-astrazeneca-en-reanudar-ensayos-de-su-vacuna-5056.html
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Pactan vacuna con Rusia sin mediación de la 4T 

Sin la intervención del gobierno federal, Rusia firmó un acuerdo con el laboratorio 

mexicano Landsteiner Scientific para enviar 32 millones de vacunas contra Covid-

19 Sputnik V y cubrir a 25% de la población nacional. 

De acuerdo con el Fondo Ruso de Inversiones Directas (RDIF), las entregas de la 

vacuna para México comenzarán en noviembre próximo, sujetas a la aprobación de 

los reguladores del país, en este caso, la Comisión Federal para la Protección contra 

Riesgos Sanitarios (Cofepris). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/rusia-anuncia-acuerdo-para-mandar-32-millones-de-dosis-de-vacunas-mexico-en-noviembre
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/rusia-anuncia-acuerdo-para-mandar-32-millones-de-dosis-de-vacunas-mexico-en-noviembre
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Piden más salario en PJF; ganarían más que AMLO 

Altos funcionarios del Poder Judicial de la Federación y organismos autónomos 

podrían seguir percibiendo en 2021 salarios muy superiores al que recibirá el 

Presidente de la República. 

Incluso, algunos pidieron aumentos salariales de hasta el 41 por ciento, como en el 

caso del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), según el Proyecto de 

Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2021. 

Algunos de esos altos funcionarios se resistieron desde 2019 a la reducción salarial 

e impugnaron ante la Suprema Corte la Ley Federal de Remuneración de 

Servidores Públicos, cuyo espíritu es que ningún empleado de gobierno gane más 

que el Presidente. 

 

 

 

Ahora sí: Morena va contra otros 11 fideicomisos 

El líder de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado, “descongeló” el tema 

y anunció que enlistó en la Gaceta Parlamentaria una iniciativa de reformas para 

eliminar 11 fideicomisos más, que darían 150 mil millones de pesos adicionales al 

Presupuesto de Egresos del 2021. 

Aunque aclaró que “no tenemos fecha (para la presentación de la propuesta en la 

tribuna), lo vamos a hacer durante el análisis del Proyecto de Ley de Ingresos y 

Presupuesto de Egresos, es una variable fundamental en este proceso de análisis 

y discusión”, y adelantó que “tenemos primero una lista de 44 fideicomisos, que son 

los de la primera iniciativa, y ayer (martes) se presentó una iniciativa con 11 

fideicomisos adicionales. Yo creo que libres ya después de su extinción, podría darle 

al gobierno alrededor de 150 mil millones de pesos”. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/piden-mas-salario-en-pjf-ganarian-mas-que-amlo
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/descongela-el-tema-y-morena-va-contra-otros-11-fideicomisos
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Buscan reelección: les dan millonada 

Mientras los Gobiernos estatales y algunos órganos autónomos recibirán menos 

recursos en 2021, la Cámara de Diputados prevé un aumento de casi mil 301 

millones de pesos, justo cuando la mayoría de los legisladores buscará la 

reelección. 

 

El proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2021 contempla una caída 

de 5.5 por ciento en recursos para los estados, alrededor de 108 mil 500 millones 

de pesos menos con respecto al año en curso. 

 

 

ESTADOS PIERDEN EN PRESUPUESTO TRANSFERENCIAS FEDERALES 

En 2021, las 32 entidades federativas tendrán una reducción de 5.5%, en términos 

reales, en sus participaciones, aportaciones, convenios de coordinación y otros 

subsidios del gobierno federal, al colocarse en un billón 867 mil 300 millones de 

pesos. 

Esto representa que los gobiernos locales tendrán 108 mil millones de pesos menos 

respecto a lo que se les aprobó este año. 

 

Aumentará gasto sólo en exploración y producción 

Hacienda asegura que tiene previsto continuar con los trabajos para la rehabilitación 

de las seis refinerías que integran el Sistema Nacional de Refinación: Tula, Madero, 

Salina Cruz, Cadereyta, Minatitlán y Salamanca, para lo cual destinará una inversión 

de 7,000 millones de pesos. 

El gasto para inversión física en Petróleos Mexicanos (Pemex) para el 2021 será de 

305,079 millones de pesos, que representan 56% del presupuesto total para la 

empresa, según el proyecto presentado por la Secretaría de Hacienda. Esta 

asignación tuvo un aumento en términos reales de sólo 1.2% en un año, impulsada 

únicamente por el aumento para los proyectos de exploración y producción, ya que 

el gasto para el resto de las subsidiarias disminuyó en 35%, en promedio, en 

comparación con el año pasado. 

 

 

https://www.reforma.com/buscan-reeleccion-les-dan-millonada/ar2027423?v=9
https://www.excelsior.com.mx/nacional/los-estados-pierden-en-el-presupuesto-transferencias-federales/1404891
https://www.excelsior.com.mx/nacional/los-estados-pierden-en-el-presupuesto-transferencias-federales/1404891
https://www.excelsior.com.mx/nacional/los-estados-pierden-en-el-presupuesto-transferencias-federales/1404891
https://www.excelsior.com.mx/nacional/los-estados-pierden-en-el-presupuesto-transferencias-federales/1404891
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Aumentara-gasto-solo-en-exploracion-y-produccion-20200910-0010.html
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Pega ajuste en PEF a 22 estados; trato inequitativo, acusa morenista Barbosa 

De aprobarse, los recortes que plantea el Presupuesto de Egresos de la Federación 

(PPEF) 2021, que presentó el pasado martes la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP), afectarán a 22 estados, situación que ya genera controversias en 

gobiernos locales, particularmente en Puebla, donde el gobernador Miguel Barbosa 

denunció un trato desigual. 

También protestó Jaime Rodríguez Calderón, de Nuevo León; si bien su entidad no 

sufrió recorte, al contrario, tendría 6 por ciento más que el año anterior, tras una 

reunión con el secretario de Hacienda, Arturo Herrera Gutiérrez, celebró la 

coordinación con el Gobierno federal para la construcción de obras públicas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/estados/tijera-paquete-economico-pega-finanzas-22-estados-404851
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Gobierno anuncia reforma a pensiones 

El presidente Andrés Manuel López Obrador ya firmó la iniciativa de reforma al 

sistema de pensiones que se va a enviar al Congreso, informó el secretario de 

Hacienda, Arturo Herrera. 

“El Consejero Jurídico me confirmó hoy (ayer) por la tarde que el Presidente está 

firmando esa reforma”, señaló el funcionario. En entrevista con Salvador García 

Soto y Mario Maldonado para El Heraldo Media Group, 

aseguró que esta administración está atacando el problema de las pensiones, el 

cual es “muchísimo más grande” que el gasto que representa para el presupuesto 

público. 

 

 

Quitan 28% a gasto pensiones y deuda 

Entre pensiones, jubilaciones, intereses y comisiones por deuda, el Gobierno 

pagará un billón 724 mil millones de pesos, 28.4 por ciento del total del Presupuesto 

del próximo año. 

 

De acuerdo con el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 

2021, el gasto por pensiones y jubilaciones será 6.6 por ciento real superior al 

planeado en 2020, con un billón 64 mil millones de pesos, que representan 16.9 por 

ciento del total. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/reforma-a-pensiones-pagos-pasivos-presidente-amlo-entrevista-arturo-herrera/
https://www.reforma.com/quitan-28-a-gasto-pensiones-y-deuda/ar2027361?v=7
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Ampliarán privados la producción de petróleo en 2021: Herrera 

El sector privado aumentará su producción de petróleo en 2021 y eso contribuirá a 

alcanzar la meta de la plataforma petrolera de 1.857 millones de barriles diarios 

(mbd) prevista en el Paquete Económico, por lo que no se trata de una proyección 

optimista, aseguró Arturo Herrera, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP). 

En entrevista con El Financiero Bloomberg, el funcionario no descartó que en 2021 

se vuelvan a inyectar recursos a Pemex para ayudar a la empresa en su situación 

financiera, defendió la proyección de crecimiento económico de 4.6 por ciento y 

aseguró que la contratación de 700 mil millones de pesos de nueva deuda es 

compatible con la política presidencial de no endeudamiento. 

¿Se presentó el Paquete Económico y ha habido diferentes reacciones, ¿no es muy 

optimista el crecimiento de 4.6% que presentó para 2021? 

 

 

 

Pemex es el principal factor de riesgo fiscal: Moody's 

La situación financiera de Pemex es el principal riesgo fiscal que tiene México, de 

acuerdo con la calificadora Moody’s. 

“El principal factor de riesgo para nosotros, desde el punto de vista fiscal tiene que 

ver con Pemex, si uno ve este presupuesto (de Hacienda para 2021), y los 

anteriores, hay recortes en muchas instancias, pero no hay recortes en algunos 

proyectos insignia del gobierno y no hay recortes en el caso de Pemex”, dijo Ariane 

Ortiz-Bollin, analista soberana de la agencia. 

En su participación en el seminario anual de la calificadora, la analista señaló que 

el apoyo que el gobierno da a la empresa petrolera es cercano al 1 por ciento del 

Producto Interno Bruto (PIB), sin embargo, podría aumentar al 2 por ciento si caen 

los precios del petróleo, además de apoyos adicionales que el gobierno pueda 

otorgarle a la compañía, más allá del pago de las obligaciones financieras de 

Pemex. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ampliaran-privados-produccion-de-petroleo-en-2021-herrera
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/pemex-es-el-principal-factor-de-riesgo-fiscal-moodys
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SHCP destaca solidez de Pemex; Heath revira 

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, destacó que Petróleos Mexicanos 

(Pemex) es una empresa sólida y la posición que tiene actualmente es distinta a la 

que tuvo en abril, cuando el precio de la Mezcla Mexicana se cotizó en valores 

negativos; sin embargo, el subgobernador del Banco de México (Banxico), Jonathan 

Heath aseguró que la petrolera es un dolor de cabeza que puede convertirse en un 

“cáncer incurable”. 

Por un lado, Herrera Gutiérrez señaló en la conferencia matutina de ayer, para 

hablar sobre el Paquete Económico 2021 que entregó al Congreso, destacó que en 

las últimas tres semanas, el precio promedio del petróleo mexicano ha estado 

cercano a 40 dólares por barril. 

Precisó que el gasto de Pemex no sale del presupuesto de Hacienda, sino que la 

petrolera paga a la dependencia una serie de impuestos y sólo recibe de ésta una 

transferencia asociada a la inversión de la Refinería de Dos Bocas. 

 

 

Pemex, a un paso de ser un cáncer: Jonathan Heath 

Petróleos Mexicanos (Pemex) es el mayor dolor de cabeza del gobierno y si no se 

busca una solución definitiva a sus problemas financieros, se va a convertir en un 

cáncer incurable, sentenció Jonathan Heath, subgobernador del Banco de México. 

Tras solicitar que sus declaraciones sean consideradas a título personal, el 

economista señaló que la dificultad es que el gobierno no ve a la petrolera como un 

problema, sino como un motor de crecimiento futuro, lo cual es prácticamente 

imposible. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/pemex-empresa-solida-shcp-404739
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/pemex-problemas-financieros-petrolera-produccion-combustibles-analisis-jonathan-heath/
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El endeudamiento de México explicado con la riqueza de Slim: entrevista de Arturo 

Herrera 

El secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera, explicó este miércoles 

que la deuda de un país tiene que medirse respecto a su capacidad de pago, es 

decir respecto al Producto Interno Bruto (PIB). 

“Si yo debo 35 millones de pesos estoy quebrado, pero si el ingeniero Slim o Bill 

Gates deben 35 millones de pesos lo pueden pagar con los intereses que generan 

en 3 o 4 horas su patrimonio”, dijo en entrevista con Enrique Quintana para El 

Financiero Bloomberg TV. 

Agregó que lo mismo pasa con los países, por lo que el incremento de 700 mil 

millones de pesos por concepto de deuda presentada en el Paquete Económico 

2021, “en realidad implica una caída del endeudamiento en relación al PIB”. 

 

¿Por qué Hacienda calcula que creceremos 4.6% en 2021? Así lo explica Arturo 

Herrera 

Arturo Herrera, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito (SHCP), explicó en 

entrevista exclusiva con Enrique Quintana, director general editorial de El 

Financiero, por qué México tendrá un crecimiento económico de 4.6 por ciento en 

2021. 

Dijo que el crecimiento previsto antes de la crisis sanitaria del COVID-19 era de 2 

por ciento, y que con esta se presentó una caída del 8 por ciento. Por lo tanto, el 

próximo año habrá un crecimiento conocido como "rebote técnico". 

"En realidad estamos pensando que contra el crecimiento previsto hay una 

disminución del 10 por ciento, la base es relativamente baja o muy baja y en casi 

todos los años, porque es un efecto casi aritmético, algebraico, cuando hay una 

caída muy baja, hay una especie de rebote técnico", precisó. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/el-endeudamiento-de-mexico-explicado-con-la-riqueza-de-slim-entrevista-de-arturo-herrera
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/el-endeudamiento-de-mexico-explicado-con-la-riqueza-de-slim-entrevista-de-arturo-herrera
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/por-que-hacienda-calcula-que-creceremos-4-6-en-2021-asi-lo-explica-arturo-herrera
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/por-que-hacienda-calcula-que-creceremos-4-6-en-2021-asi-lo-explica-arturo-herrera
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Planea Hacienda extender flexibilidad crediticia 

La Secretaría de Hacienda (SHCP) está considerando prolongar la relajación de 

reglas de crédito bancario para ayudar a la recuperación de la economía, dijo este 

miércoles Gabriel Yorio, subsecretario de la dependencia. 

De acuerdo con el funcionario, Hacienda está en conversaciones con la banca y el 

Banco de México (Banxico) sobre la posible extensión hasta el próximo año de las 

medidas temporales destinadas a evitar incumplimientos y pérdidas de garantías. 

 

Nos preocupa que en el 2021 aumente la cartera vencida: Hacienda 

La dependencia  trabaja con los bancos para tener medidas que reduzcan el riesgo 

de que personas y empresas caigan en cartera vencida. 

Para el 2021, un riesgo grande es que haya un crecimiento de la cartera vencida, 

advierte el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio González, “el riesgo ha crecido 

en la medida en que el confinamiento se ha prolongado. Nos preocupa el impacto 

que esto podría tener en el patrimonio de las personas y en la vida de empresas y 

sectores. Por eso, estamos trabajando con los bancos para tener un segundo y 

tercer paquete de medidas, que permitan que las familias y las empresas transitar 

los próximos meses sin caer en cartera vencida”. 

 

 

El peso en la mejor cotización desde el confinamiento social 

El tipo de cambio interbancario cerró la sesión con apreciación de 1.24 por ciento, 

o 26 centavos, al cotizar a 21.43 pesos por dólar, y se colocó en su mejor nivel 

desde el 12 de marzo pasado, es decir, desde el confinamiento social por la 

pandemia de Covid-19, cuando estaba en 21.64 unidades por billete verde. 

De acuerdo con analistas, la revaloración se da luego de que se observó un regreso 

del apetito por el riesgo en los mercados financieros. 

 

 

 

https://www.reforma.com/planea-hacienda-extender-flexibilidad-crediticia/ar2027417?v=2
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Nos-preocupa-que-en-el-2021-aumente-la-cartera-vencida-Hacienda-20200910-0002.html
https://www.jornada.com.mx/2020/09/10/economia/028n2eco
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¡A dar el grito por los precios! Inflación rebasa el 4% en jitomate, cebolla y frijol 

Este miércoles el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) dio a conocer 

el dato del índice de inflación, al cierre del mes de marzo se elevó un ligero 0.39 

alcanzando un nivel anual del 4.05 por ciento. 

Este indicador tiene el objetivo de medir el nivel de precios y analizar la estabilidad 

del poder adquisitivo. 

 

“El dolor de cabeza de las finanzas públicas”: Heath 

El subgobernador del Banxico comentó a título personal, que es Pemex el mayor 

dolor de cabeza que tienen las finanzas públicas, que de atajarse ahora mismo, 

estarían aún a tiempo de parar su evolución negativa. 

La situación fiscal de Pemex y el recurrente respaldo financiero del gobierno de 

México a la petrolera, puede convertirse en un cáncer incurable si no se aplica una 

solución estructural, advirtió el subgobernador del Banco de México, Jonathan 

Heath. 

 

 

Pagan agua a EU a marchas forzadas 

A 55 días de que venza el plazo para que México cumpla con la cuota quinquenal 

de agua de la cuenca del Río Bravo que debe entregar a Estados Unidos, quedan 

por cubrir 324.7 millones de metros cúbicos, 17.5 por ciento del líquido 

comprometido. 

 

El Tratado sobre Distribución de Aguas Internacionales entre México y Estados 

Unidos, firmado el 3 de febrero de 1944, establece que nuestro País debe cubrir 

una cuota de 2 mil 158.6 millones de metros cúbicos de agua por ciclo quinquenal, 

un promedio de 433 millones por año. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/dar-el-grito-por-los-precios-inflacion-rebasa-el-4-en-jitomate-cebolla-y-frijol/126576
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Pemex-el-dolor-de-cabeza-de-las-finanzas-publicas-Jonathan-Heath-20200909-0047.html
https://www.reforma.com/pagan-agua-a-eu-a-marchas-forzadas/ar2027348?v=3
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La petrolera BP se lanza al mercado de la energía eólica marina 

BP va a entregar 1,100 millones de dólares a Equinor para desarrollar 

conjuntamente proyectos eólicos ya existentes en las costas de Nueva York y de 

Massachusetts, según un comunicado. 

El gigante petrolero británico BP, que desea que sus actividades sean más 

respetuosas con el medioambiente, anunció el jueves que ha comenzado a explorar 

el sector de la energía eólica en el mar, gracias a una asociación con el grupo 

noruego Equinor en Estados Unidos. 

 

Indagatoria por remate de acero alcanza a director de Grupo Aeroportuario 

La investigación sobre la sospechosa venta de 49 mil toneladas de acero del fallido 

Nuevo Aeropuerto Internacional de México alcanzó a Gerardo Ferrando Bravo, 

director general del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México (GACM). 

El Órgano Interno de Control (OIC) de la Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes (SCT) investiga el cuestionado contrato de venta de las 49 mil 

toneladas de acero que fue asignado a Grupo Gilbert, propiedad de Tomás López 

Landero, conocido como el Rey de la Chatarra. 

 

Reporta SE 24 mil 812 mdp entregados en microcréditos 

La Secretaría de Economía (SE) reportó que hasta el cierre de este miércoles ha 

dispersado un total de 24 mil 812 millones de pesos a través del programa Crédito 

a la Palabra. 

En conferencia, Graciela Márquez, titular de la SE, explicó que ese monto se ha 

entregado a un total de 992 mil 480 microempresarios. 

Cada uno de ellos ha recibido un crédito de 25 mil pesos en condiciones especiales 

que incluyen la tasa de interés más baja del mercado y un periodo de tres meses 

de gracia antes de comenzar a pagar. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/La-petrolera-BP-se-lanza-al-mercado-de-la-energia-eolica-marina-20200910-0020.html
https://www.razon.com.mx/mexico/alcanza-indagatoria-director-aeroportuario-404855
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/09/09/reporta-se-24-mil-812-mdp-entregados-en-microcreditos-816.html
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Jane Fraser será la nueva directora ejecutiva de Citi; es la primera mujer en ocupar 

este cargo en el banco 

Michael Corbart, director ejecutivo de Citi anunció este jueves que dejará su cargo 

en febrero del próximo año y será Jane Fraser la que asuma el cargo, 

convirtiéndose la primera mujer en llegar a ese puesto dentro del grupo 

estadounidense. 

El Consejo de Administración ha seleccionado a Fraser, actualmente presidenta de 

Citi y directora general de Banca de Consumo Global, para sucederlo. 

Apenas en octubre del año pasado, fue nombrada como directora de consumo en 

el grupo a nivel mundial. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/jane-fraser-sera-la-nueva-directora-ejecutiva-de-citi-es-la-primera-mujer-en-ocupar-este-cargo-en-el-banco
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/jane-fraser-sera-la-nueva-directora-ejecutiva-de-citi-es-la-primera-mujer-en-ocupar-este-cargo-en-el-banco
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https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5600108&fecha=10/09/2020 

DOF: 10/09/2020 

ÍNDICE nacional de precios al consumidor. 

Al margen un logotipo, que dice: Instituto Nacional de Estadística y Geografía. 

ÍNDICE NACIONAL DE PRECIOS AL CONSUMIDOR 

Con fundamento en los artículos 59 fracción III, inciso a) de la Ley del Sistema Nacional de 
Información Estadística y Geográfica, 20 y 20-bis del Código Fiscal de la Federación, y 23 fracción X 
del Reglamento Interior del Instituto Nacional de Estadística y Geografía corresponde al Instituto 
elaborar el Índice Nacional de Precios al Consumidor y publicar los mismos en el Diario Oficial de la 
Federación, por lo que se da a conocer lo siguiente: 

Con base en la segunda quincena de julio de 2018=100 el Índice Nacional de Precios al 
Consumidor del mes de agosto de 2020 es 107.867 puntos. Esta cifra representa una variación de 
0.39 por ciento respecto del índice correspondiente al mes de julio de 2020, que fue de 107.444. 

Los precios de los bienes y servicios más significativos por su incidencia sobre la inflación general 
durante agosto de 2020 fueron, al alza: Jitomate; Limón; Derechos por el suministro de agua; Gas 
doméstico LP; Cebolla; Tomate verde; Loncherías, fondas, torterías y taquerías; Piña; Frijol; y Vivienda 
propia. Así como a la baja: Huevo; Naranja; Pollo; Cerveza; Plátanos; Chile serrano; Aguacate; Papa 

y otros tubérculos; Servicios turísticos en paquete; y Gasolina de bajo octanaje. 

En los próximos días del mes en curso, este Instituto hará la publicación prevista en el último 
párrafo del artículo 20-bis del Código Fiscal de la Federación. 

Por otra parte el Instituto Nacional de Estadística y Geografía da a conocer que el Índice Nacional 
de Precios al Consumidor con base en la segunda quincena de julio de 2018 = 100, correspondiente 
a la segunda quincena de agosto de 2020, es de 107.956 puntos. Este número representa una 
variación de 0.17 por ciento respecto al índice quincenal de la primera quincena de agosto de 2020, 
que fue de 107.777 puntos. 

Ciudad de México, a 9 de septiembre de 2020.- Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía: El Director General Adjunto de Índices de Precios, Jorge Alberto Reyes Moreno.- 
Rúbrica. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5600108&fecha=10/09/2020
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

 

AMLO anuncia el reinicio de los trabajos en la termoeléctrica de Morelos 

Debido a que ya se resolvieron todos los amparos que se habían interpuesto, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador informó que se reiniciarán los trabajos 

del Proyecto Integral Morelos (PIM) a cargo de la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) para proveer energía eléctrica al estado de Morelos y que se 

prevé que inicie operaciones a finales de este año. 

En conferencia de prensa, el titular del Ejecutivo federal aseguró que esta obra 

“emproblemada” es una más de las varias que heredó del gobierno pasado y 

aseguró que su administración no dejará un tiradero de construcciones inconclusas. 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-10-de-septiembre-5740253.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-anuncia-el-reinicio-de-los-trabajos-en-la-termoelectrica-de-morelos
https://www.eluniversal.com.mx/estados
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Greenpeace lo hace de nuevo: obtiene suspensión contra plan sectorial de Energía 

Este año, Greenpeace obtuvo también la suspensión de carácter general contra la 

política de confiabilidad del sector que ponderaba el uso de energía fósil como 

respaldo ante la falta de capacidad de transmisión en la red que tienen hoy las 

renovables en México. 

La organización no gubernamental ambientalista Greenpeace obtuvo de nueva 

cuenta una suspensión provisional mediante un proceso de amparo contra un 

ordenamiento energético, en esta ocasión para detener la implementación del 

Programa Sectorial de Energía (Prosener) 2020-2024, publicado por la Secretaría 

de Energía. 

 

Delgado puntero hacia la presidencia de Morena 

El diputado federal Mario Delgado Carrillo encabeza las preferencias para ocupar la 

presidencia nacional de Morena, de acuerdo a una encuesta aplicada, entre los 

simpatizantes de ese instituto político, por la empresa Target Consulting. 

 

El ejercicio estadístico incluyó la pregunta ¿Si hoy se realizara una elección para 

escoger al presidente o presidenta de Morena a nivel nacional, por cuál de los 

siguientes aspirantes votaría usted? 

 

Sánchez Cordero se reunió con quienes tienen tomada la CNDH 

La secretaría de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, reconoció que los reclamos 

de las mujeres que mantienen ocupada la sede de la Comisión Nacional de los 

Derechos Humanos (CNDH) son legítimos. 

Luego de una reunión que sostuvieron por más de dos horas, les sugirió insistir en 

sus entidades, porque la mayoría de los delitos que les afectan son del fuero común, 

además de la instalación de una mesa de trabajo permanente. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Greenpeace-lo-hace-de-nuevo-obtiene-suspension-contra-el-plan-sectorial-de-la-Secretaria-de-Energia-20200909-0101.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Delgado-puntero-hacia-la-presidencia-de-Morena202010930
https://www.contrareplica.mx/nota-Sanchez-Cordero-se-reunio-con-quienes-tienen-tomada-la-CNDH202010927
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AMLO advierte a estados que va a “fisgonear” recursos por comicios 

El presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió que va a estar “fisgoneando” 

el gasto de estados y municipios para estar muy atentos a denunciar a quien utilice 

el presupuesto público en asuntos electorales rumbo a los comicios de 2021.Al dar 

un balance del Paquete Económico 2021, el mandatario aseguró que desde sus 

conferencias mañaneras no se va a apoyar a ningún candidato. 

“Vamos a estar muy pendientes del ejercicio del presupuesto, ofrezco disculpas por 

adelantado, pero vamos a estar fisgoneando el gasto en estados y municipios, si 

vemos que están utilizando dinero del presupuesto para entregar despensas, frijol 

con gorgojo y obtener votos, ya lo dijimos, y lo repito para que nadie se llame a 

engaños, lo vamos a denunciar”, dijo. 

Advirtió que esta medida aplica también al gobierno federal, por lo que adelantó que 

el funcionario que se atreva a cometer algún acto irregular, como el apoyar alguna 

candidatura, no sólo será despedido, sino puesto a disposición de las autoridades 

electorales.“Sea quien sea, ya ese va a ser un gran logro, para que no se vuelva a 

hablar de la dictadura perfecta”, resaltó. 

 

 

UAM, la mejor universidad de México: Eduardo Peñalosa 

A 16 meses de finalizar la huelga más larga de su historia, la Universidad Autónoma 

Metropolitana rinde buenos resultados y se coloca como la mejor institución de 

educación superior de México. Esto se debe a que trabaja de forma colectiva, le da 

prioridad al modelo alemán que combina investigación y docencia, se mantiene a la 

vanguardia en sus carreras y programas innovadores, pero sobre todo porque no 

pierde de vista su visión social, asegura el rector Eduardo Peñalosa. 

En entrevista con El Sol de México, Peñalosa dice que los resultados del ranking de 

la publicación británica Times Higher Education, que colocó a la institución como la 

mejor del país, “no es un mérito del rector sino de toda la comunidad”, de una 

institución que busca “tener la máxima calidad como una convicción de 

responsabilidad social”. 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-AMLO-advierte-a-estados-que-va-a-fisgonear--recursos-por-comicios202010950
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/uam-la-mejor-universidad-de-mexico-eduardo-penalosa-educacion-innovacion-investigacion-evaluacion-5740131.html
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Expone Durazo situación de la seguridad ante empresarios 

El titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Alfonso 

Durazo, se reunió ayer, de manera virtual, con empresarios a quienes expuso la 

situación actual del país en materia de seguridad. 

En la videoconferencia, que fue seguida por al menos 38 integrantes del Consejo 

Mexicano de Negocios, se abordaron temas como la situación de seguridad a nivel 

nacional, así como los avances en la conformación de la Guardia Nacional, los 

delitos con mayor incidencia y estrategias para mitigarlos, así como la colaboración 

público-privada. 

 

Cártel Jalisco surte a narcomenudistas en 9 alcaldías de la CDMX 

Ante la dispersión de La Unión Tepito, el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) 

se ha convertido, junto con grupos delictivos de Michoacán y Sinaloa, en uno de los 

principales abastecedores de drogas a células de narcomenudistas de la Ciudad de 

México. 

“El Cártel Jalisco Nueva Generación, actualmente para la Ciudad de México, está 

distribuyendo drogas a grupos que son muy locales, el tema de La Unión Tepito, 

que ya está muy disperso, le ha permitido llegar a colonias de las alcaldías que 

están tomando el control”, según reportes federales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/expone-durazo-situacion-de-la-seguridad-ante-empresarios
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cartel-jalisco-surte-narcomenudistas-en-9-alcaldias-de-la-cdmx
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Se registra incendio en puerto de Beirut, un mes después de explosión 

El puerto de Beirut registra este jueves un gran incendio que desató el pánico entre 

los residentes de la capital de Líbano a un mes de una potente explosión. 

Por el momento no estuvo claro qué causó el incendio en el puerto, que fue arrasado 

por la explosión de cerca de 3 mil toneladas de nitrato de amonio el pasado 4 de 

agosto. 

Una columna de humo negro se elevaba desde el puerto, con llamas anaranjadas 

que saltaban desde el piso. 

 

 

 

Casa Blanca quiso restringir información sobre injerencia rusa en elecciones 

Un alto funcionario estadounidense de inteligencia dijo que la Casa Blanca le ordenó 

dejar de reportar sobre la injerencia rusa en las elecciones presidenciales de 

noviembre y resaltar en cambio los esfuerzos de intromisión de China e Irán, según 

su denuncia. 

Brian Murphy, un alto funcionario en la oficina de Inteligencia y Análisis del 

Departamento de Seguridad Interior (DHS), dijo que en mayo de 2020 el jefe interino 

del DHS, Chad Wolf, le ordenó “dejar de proveer análisis de inteligencia sobre la 

amenaza de interferencia rusa en Estados Unidos”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/se-registra-incendio-en-puerto-de-beirut-un-mes-despues-de-explosion
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/casa-blanca-quiso-restringir-informacion-sobre-injerencia-rusa-en-elecciones-estados-unidos-apoyo-donald-trump-5740199.html
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Impulsa Trump al ultraconservador Claver-Carone para dirigir el BID 

 Nueva York. Donald Trump busca imponer al anticastrista y promotor de la política 

de cambio de régimen en el hemisferio, Mauricio Claver-Carone, como el próximo 

presidente del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), no sólo rompiendo así con 

la tradición de otorgar ese puesto a un latinoamericano, sino –según críticos– 

colocando la dirección de esa entidad hemisférica al servicio de un sector 

ultraconservador estadunidense. 

Algunos países que antes preferían postergar la elección hasta después de los 

comicios estadunidenses tienen que decidir ahora –en las próximas 48 horas– si 

dejarán proceder la elección programada para este 17 y 18 de septiembre, vía 

sesión virtual de la reunión de la junta de gobernadores, y con ello permitir el triunfo 

de Claver- Carone y Trump en el BID. 

  

Incendios forestales amenazan miles de casas en California 

Los incendios forestales amenazaban el jueves a miles de casas del norte de 

California, después de que los vientos los convirtieron en monstruos que incineraron 

casas en una pequeña comunidad de montaña y mataron al menos a tres personas. 

Varios residentes más han sufrido quemaduras graves y se cree que cientos, si no 

miles, de casas y otros inmuebles han sido dañados o destruidos por el llamado 

incendio North Complex al noreste de San Francisco, dijeron las autoridades. 

Unas 20 mil personas estaban bajo órdenes de evacuación o advertencias en los 

condados de Plumas, Yuba y Butte. 

 

Cuba planea primera devaluación del peso desde la revolución de 1959 

La Habana. Cuba planea una pronta devaluación en el tipo de cambio uno a uno del 

peso (moneda nacional) frente al dólar por primera vez desde la revolución de 1959, 

según tres fuentes que solicitaron el anonimato debido a la sensibilidad del tema. 

Como parte de las reformas locales, pretendían antes de fin de año, las autoridades 

cubanas también unificarán las dos monedas circulando en Cuba, dijeron dos 

fuentes locales y un empresario extranjero con conocimiento del plan. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/09/10/propone-trump-al-ultraconservador-claver-carone-para-dirigir-el-bid-5745.html
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/incendios-forestales-amenazan-miles-de-casas-en-california
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/09/10/cuba-planea-primera-devaluacion-del-peso-desde-la-revolucion-de-1959-5072.html
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MARCO A. MARES 

RICOS Y PODEROSOS 

SAT vs contrabando e informalidad 

El SAT está incontenible. Ya “metió en cintura” a los factureros y empresas de 

outsourging. Está obligando a las grandes empresas ó grandes contribuyentes a 

pagar sus impuestos. Y  ahora va por el contrabando y la informalidad. 

La “fiscal de hierro”, como se le conoce por su firmeza implacable a Raquel 

Buenrostro, ya trazó la ruta y calcula que podrían recaudarse alrededor de 300,000 

millones de pesos, con el combate al contrabando y la informalidad. 

Las cifras más que sus palabras permiten anticipar que cumplirá. 

Hasta el cierre del mes de agosto, el Servicio de Administración Tributaria ha 

logrado cobrar a 630 grandes empresas, 78,000 millones de pesos. 

Es una cantidad que cobra en efectivo. 

Adicionalmente ya logró una “recaudación virtual” —aquella que se logra mediante 

la revisión de criterios fiscales, contables y de otro tipo, que suelen utilizar los 

contribuyentes para compensar impuestos, pedir devoluciones y acreditar pérdidas 

fiscales entre otros— de 78,000 millones de pesos, también entre los grandes 

contribuyentes. 

O sea que la recaudación total entre las grandes empresas suma 156,000 millones 

de pesos, en lo que va del año. 

Los grandes contribuyentes ahora sí están cumpliendo con el pago total de sus 

contribuciones. 

Y es que la jefa del SAT optó por aplicar la misma premisa con la que actúan las 

grandes empresas: buscar la mayor rentabilidad. 

El SAT buscó cómo con la revisión de un universo pequeño, podría lograr grandes 

números en la recaudación fiscal. 

Se concentró en el análisis de los grandes contribuyentes, revisó lo que ocurre a 

nivel internacional y comparó (en virtud de que las tasas impositivas son más o 

menos similares), cuánto cobran en otros países y cuanto se venía cobrando en 

México. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/SAT-vs-contrabando-e-informalidad-20200909-0176.html
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MARICARMEN CORTES 

SAT, a fondo vs. contrabando 

Si en el arranque de su gestión como jefa del SAT, Raquel Buenrostro se enfocó a 

la fiscalización de las 630 grandes empresas del país, logrando recaudar en los 

primeros 8 meses de este año 156 mil mdp, en este segundo semestre el énfasis 

será en combatir al contrabando y la revisión de las operaciones de comercio 

exterior. 

En mancuerna con Horacio Duarte, al frente de Aduanas, se han logrado ya varios 

exitosos operativos en contra del contrabando, como el realizado la semana pasada 

en forma simultánea en Jalisco, Nuevo León, Sonora y Baja California, en el que se 

aseguraron más de 25 millones de cigarros con un valor comercial estimado de 26 

millones de pesos. Es el más grande que ha realizado el SAT y se embargaron 

también 73 toneladas de tabaco a granel, y herramienta para la manufactura de 

cigarrillos. 

Buenrostro confía en poder recaudar con el combate al contrabando y la mayor 

coordinación con Aduanas y el área de comercio exterior del SAT hasta 300 mil 

mdp, de los cuales el 50% se recaudaría este año y el resto en 2021 sin descuidar 

los avances alcanzados con los grandes contribuyentes. 

Explica, también, que desde el nombramiento de Duarte como administrador 

general de Aduanas, se ha ampliado el trabajo de coordinación con el aérea de 

comercio exterior del SAT, lo que se ha traducido en operativos más eficientes. 

El combate al contrabando, asegura Buenrostro, es un ganar-ganar, porque 

tenemos mayor seguridad en las fronteras, evitamos la competencia desleal a los 

empresarios formales y aumentamos la recaudación. 

* 

BBVA PAGÓ 3,200 MDP 

Otra de las grandes empresas que prefirió pagar al SAT y terminar con sus litigios 

fiscales es BBVA, que informó que, en total, pagó 3,200 mdp por diferencias en el 

pago del ISR de los ejercicios de 2006 a 2008 y de 2012 a 2015. 

BBVA informó que terminan las “diferencias de criterio contable” con el SAT. 

* 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/sat-fondo-vs-contrabando/126593
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BAJO RESERVA 

Madruguete con anuncio de la vacuna rusa 

Nos cuentan que tanto el gobierno mexicano como el laboratorio nacional 

Landsteiner Scientific fueron “madrugados” por Fondo Ruso de Inversión Directa, 

pues aunque era un secreto a voces a nivel gubernamental y privado que la firma 

farmacéutica buscó un convenio con los rusos para acceder a la vacuna contra el 

coronavirus que genera Covid-19, no tenían pensado divulgar dicha 

información.  En México, la Secretaría de Salud y la Secretaría de Relaciones 

Exteriores se aventaron la pelotita del tema una vez que se hizo público el tema del 

acuerdo privado para adquirir los 32 millones de dosis de vacunas para aplicarse 

entre los mexicanos. Fuentes de primer nivel aseguraron que el gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador sí sabía de esta operación realizada por 

iniciativa del laboratorio Landsteiner con Rusia para ser parte de la solución contra 

Covid-19. Lo importante, nos hacen ver, es que la información llega justo cuando el 

propio gobierno mexicano ha dicho que la vacuna no solo ayudará a salir de la crisis 

sanitaria, sino que de su existencia y eficacia depende el crecimiento de la 

economía mexicana, por lo que venga de Rusia, o de cualquier otra parte del 

mundo, será muy bienvenida. 

CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIA DE REPORTEROS 

Primero lo insultaron en Twitter, luego lo descuartizaron 

Leo en la primera plana del Washington Post que poco antes de ser asesinado, el 

periodista Jamal Khashoggi, un duro crítico del casi poder absoluto de la corona en 

su natal Arabia Saudita, detectó un cambio drástico en los comentarios que recibía 

por su trabajo: 

“Las habituales críticas a sus artículos en las redes sociales árabes se volvieron 

mensajes ásperos, personales, incluso amenazantes. Saudís influyentes lo 

injuriaban en Twitter llamándolo ‘extremista’, ‘criminal’ y ‘burro’, ataques que eran 

instantáneamente repetidos y amplificados por montones de otras cuentas de 

Twitter, algunas de ellas vinculadas a funcionarios saudís. 

 

 

 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/madruguete-con-anuncio-de-la-vacuna-rusa
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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EN TERCERA PERSONA 

La masacre de la Barona 

En el lugar se localizaron 39 cartuchos de fusil, de los calibres .223 y 7.62. Dos 

camionetas de color oscuro se habían internado en calles de la colonia Antonio 

Barona, en Cuernavaca, Morelos. Los tripulantes se detuvieron frente a una parada 

de transporte público y abrieron fuego contra tres jóvenes que se encontraban ahí. 

A continuación, los sicarios volvieron a sus fusiles y barrieron a los asistentes a un 

velorio que se llevaba a cabo en la calle Lázaro Cárdenas, número 53. Los funerales 

eran tan concurridos que muchos de los dolientes se encontraban en la calle. 

Velaban a un joven de 16 años que se había matado en un accidente de motocicleta. 

 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

El doble conflicto de Chihuahua 

Hace unos días el presidente Andrés Manuel López Obrador dejó ver, en una 

reunión con sus colaboradores, el enojo y desprecio que siente por el gobernador 

de Chihuahua, Javier Corral. Cuando alguien mencionó el nombre del mandatario 

panista, la reacción fue automática: “Ese es un vulgar traidor y mentiroso”, dijo el 

Presidente. La razón de la molestia presidencial tiene que ver con el conflicto por el 

agua de las presas federales ubicadas en territorio chihuahuense, que ha escalado 

en las últimas horas y con la percepción que tienen en Palacio Nacional de que 

Corral “está azuzando a los campesinos” del Distrito de Riego 05 en Camargo y 

Delicias, que el martes pasado burlaron y expulsa ron a la Guardia Nacional y 

tomaron el control de la Presa “La Boquilla”, expulsando también al personal de la 

Comisión Nacional del Agua. 

 

 

 

 

 

 

 

MARIO MALDONADO 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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HISTORIA DE NEGOCEOS 

Subsecretario lleva a directivo de su empresa a SCT 

Las sospechas de corrupción y tráfico de influencias en la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT) del gobierno de la Cuarta Transformación se 

superan unas a otras, principalmente en la Subsecretaría de Infraestructura a cargo 

de Cedric Escalante Sauri, como se ha reportado en este espacio. 

La semana pasada informamos que el subsecretario tiene tratos e influencia en 

todos los centros estatales de la SCT donde se despachan contratos de obra pública 

a un selecto grupo de empresas. 

Otro personaje del que no se había hablado, pero que acompaña a Escalante Sauri 

desde hace muchos años en sus negocios es Francisco Raúl Chavoya Cárdenas, 

actual director general de Carreteras en la SCT. 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

EN UNA SOCIEDAD que ha aprendido a sobrevivir y sobresalir en medio del paisaje 

árido, es obvio que con el agua no se juega. Y el gobierno federal está jugando un 

juego muy perverso en Chihuahua, de cara a las elecciones para gobernador del 

próximo año. 

EL PLEITO por los trasvases a Estados Unidos por supuesto se ha politizado, pero 

no por gusto de los chihuahuenses. Resulta que la Conagua está escondiendo la 

información sobre cuánta agua ha entregado y de dónde la está sacando. De ahí 

que en el estado sienten que les están quitando más de lo que les toca poner. 

 

POR SI fuera poco, el presidente Andrés Manuel López Obrador no quiso recibir a 

los productores chihuahuenses. Simplemente los ignoró. ¡Ni que fueran la mamá de 

"El Chapo"! Y además están los desencuentros con Javier Corral, que no es de los 

gobernadores que se quedan callados. 

 

 

 

 

 

JAQUE MATE 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-09-10/op188544
https://www.reforma.com/mensaje-presupuestal-2020-09-10/op188546?pc=102


                                                                                                                                                                                    

53 
 

SERGIO SARMIENTO 

Mensaje presupuestal 

El presupuesto nos dice más de las intenciones del gobierno que cualquier 

declaración de mañanera, y el mensaje para 2021 es que tenemos un gobierno 

conservador que recorta gasto por doquier para nutrir unos cuantos proyectos 

faraónicos. 

 

¿Conservador? Sí, al contrario de lo que han hecho los gobiernos progresistas o 

liberales en la crisis, el de López Obrador ha buscado frenar el crecimiento del 

presupuesto. El gasto neto tendrá en 2021 una reducción real de 0.3 por ciento para 

ubicarse en 6 billones 257 mil millones de pesos. Se espera, por otra parte, una 

caída de 3 por ciento en los ingresos presupuestarios, para quedar en 5 billones 

539 mil millones de pesos. 

 

El mayor aumento porcentual lo registrará la Secretaría de Turismo, con 641.5 por 

ciento contra 2020. Esto no significa que habrá más promoción turística, sino dinero 

para el Tren Maya. Otro aumento importante, típico también de gobiernos 

conservadores, es el de Defensa Nacional, que tendrá un alza de 17.5 por ciento, 

en parte por el nuevo aeropuerto de Santa Lucía. La Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) tiene también un incremento enorme, de 46.9 

por ciento. 
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SACAPUNTAS 

Acuerdo con Edomex 

Desde Palacio Nacional nos platican que se teje un acuerdo con el gobernador del 

Estado de México, Alfredo del Mazo, para que concluya el Tren México-Toluca, 

que no es propiamente un proyecto de la 4T. La obra tiene particular interés en el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, quien este viernes irá a supervisar el 

avance en la construcción. 

Olga refuerza diálogo 

Poniendo la gobernabilidad por delante, la titular de la Segob, Olga Sánchez 

Cordero, tiene la encomienda de mantener el diálogo con los gobernadores, sin 

diferenciar entre aliancistas o miembros de la Conago. De hecho, la funcionaria 

convoca a cada uno de los mandatarios a preservar las reuniones periódicas por 

el COVID-19, con el fin de reforzar la cooperación. 

 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  De buenas. Rosario Piedra Ibarra saldrá del problema que tiene por la toma de 

instalaciones en el centro de la capital del país. No sólo porque la bancada de 

Morena en la Cámara de Diputados brindó su apoyo a la titular de la Comisión 

Nacional de Derechos Humanos, sino porque la mano del senador Ricardo 

Monreal se apareció, para arreglar la situación. Resultado de la mediación 

de Monreal con las integrantes de la Comisión de Derechos Humanos y los grupos 

feministas que tienen tomado el edificio, el conflicto está por solucionarse. Con su 

buen oficio reunió de urgencia a los involucrados. Fiel a su estilo, busca la solución 

a través del diálogo; la mejor vía para alcanzar acuerdos. Destrabar conflictos es 

parte de su amplio abanico de experiencias. A unas horas de que se anunciara su 

participación como interlocutor, el tema está resuelto. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/alfredo-del-mazo-acuerdo-tren-toluca-mexico-dialogo-conago-olga-sanchez-cordero-informes-de-gobierno-claudia-sheinbaum-alejandro-moreno-pri-elecciones-2021-respaldo-mario-delgado/
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1404890
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

El Presidente no tiene quien le opere 

Los conflictos se multiplican en el país. En unos cuantos días, un tercio de los 

gobernadores rompe el diálogo con la Federación, molestos con el centralismo y el 

reparto de recursos; mujeres agraviadas por la violencia y desatendidas por la 

autoridad irrumpen en la sede de la CNDH, un organismo que debiera estar al 

servicio de las víctimas, y campesinos chihuahuenses afectados por la sequía, que 

tiene sus cosechas al borde de la inanición, ven bajar el agua de las presas sin que 

nadie se apiade de su situación y hacen huir a elementos de la Guardia Nacional.     

¿Qué tienen en común esas tres situaciones? Que se les dejó crecer. Ninguna de 

ellas salió de la nada. Llevan fermentándose por meses. 

 

LEO ZUCKERMANN 

Un sexenio perdido en lo económico 

En campaña, el Presidente prometió un crecimiento anual promedio del 4 por ciento. 

En cuanto ganó la elección, comenzó a cometer errores que minaron la confianza 

de los inversionistas. De esta forma, se derrumbó la inversión, lo que provocó que 

la economía mexicana se desacoplara del crecimiento de Estados Unidos, 

desacelerándose al punto del estancamiento. En 2019, el primer año de gobierno 

de López Obrador, el crecimiento económico de México fue de -0.3 por ciento. 

Las cosas iban mal y se pusieron peor con la pandemia de covid-19. Este año, por 

tanto, vamos a decrecer, según la SHCP en los Criterios Generales de Política 

Económica (CGPE) presentados esta semana al Congreso, un -8% por ciento. Sin 

embargo, de acuerdo con este mismo documento, en 2021 creceremos al 4.6%, en 

2022 al 2.6%, en 2023 al 2.5% y en 2024 también al 2.5 por ciento. Si tomamos en 

cuenta que el incremento poblacional de México es de 1.1% en promedio por año, 

y calculamos el crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) per cápita, los 

mexicanos tendremos un -3.1% menos de ingreso, en promedio, al finalizar el 

sexenio de lo que teníamos cuando comenzó. 

 

 

 

 

 

ALICIA SALGADO 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/el-presidente-no-tiene-quien-le-opere/1404881
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/un-sexenio-perdido-en-lo-economico/1404884
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LópezGatell: hasta lo que no ve le estorba 

¡Pequeño! y sin la visión de estadista de quien lo ha empoderado, se vio el 

subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, cuando minimizó los esfuerzos de 

contacto y diversificación de proveeduría realizados por la Secretaría de Relaciones 

Exteriores, que encabeza Marcelo Ebrard, para que México pueda hacerse de 

insumos médicos y de vacunas contra el covid-19. 

Usted sabe que en la industria médica y más en esta coyuntura pandémica, los 

insumos son escasos y costosos para enfrentar la pandemia provocada por la 

irrupción del SARS-CoV2. 

 

DAVID PARAMO 

Prueba superada 

Hoy hay elementos suficientes como para determinar que no se presentará una 

crisis bancaria derivada de un aumento en la cartera vencida, como el que pudo 

esperarse luego del desplome del PIB tras la pandemia de coronavirus. 

Con el mes pasado terminó la fase generalizada de apoyos o, como dirían algunos 

otros, de ayudas de tronco común (de un paquete común, cada institución colgó 

algunos otros productos) y a partir de que terminen las prórrogas comenzarán las 

reestructuras casuísticas. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Pese a lo compleja de la situación económica, La Comer, que dirige Santiago 

García, hizo ayer su entrada formal al estado de Aguascalientes, con la apertura de 

su primera tienda. La unidad ofrece un amplio surtido en sus anaqueles, pero la 

realidad es que la empresa supo adaptarse rápido a la nueva realidad y el 

establecimiento también cuenta con la posibilidad de que los clientes hagan su 

pedido vía internet y pasen solamente a recogerlo. Durante la pandemia, La Comer 

ha demostrado ser resistente, durante el segundo trimestre del año sus ventas se 

incrementaron 30.7%, gracias a su oferta de abarrotes y perecederos, en un negocio 

enfocado a productos gourmet y clientes de mayor poder adquisitivo. 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/lopez-gatell-hasta-lo-que-no-ve-le-estorba/126594
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/prueba-superada/126592
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/126591
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JOSÉ YUSTE 

El presupuesto del Presidente y Arturo Herrera 

La construcción del Paquete Económico lo va trabajando Hacienda, pero siempre 

con base en las directrices de los presidentes. Algunos fueron meticulosos en el 

presupuesto, y hasta se meten a hacer cálculos. Un caso fue Ernesto Zedillo. Otros, 

saben de economía y le dan margen a su equipo hacendario, como Calderón. Otros 

eran economistas y tenían un buen equipo hacendario, como la dupla Carlos 

Salinas-Pedro Aspe. En esta ocasión, el Presupuesto 2021, que era muy esperado 

por ser el primero en enfrentar la pandemia del coronavirus, que ha llevado a cerrar 

la economía, no cabe duda que tiene todo el rasgo y las prioridades de López 

Obrador. Las prioridades de la política pública del gobierno van en el Presupuesto. 

Lo demás es pura retórica. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

El retiro del general 

Al hoy general de división en retiro, Roberto Miranda Moreno, lo conocí como 

reportero en 1995, siendo teniente coronel de Guardias Presidenciales en el 

gobierno del presidente Ernesto Zedillo, cuyo jefe del Estado Mayor (EMP) era su 

homónimo, Roberto Miranda Sánchez. 

A Miranda Sánchez, un durísimo general, lo traté como ayudante del presidente Luis 

Echeverría en 1971. Con el presidente Carlos Salinas llegó a subjefe y todo indicaba 

que sería el de Luis Donaldo Colosio, pero éste, en noviembre de 1993, eligió al 

también general y también subjefe Domiro García Reyes. Tras el crimen del 23 de 

marzo de 1994 en Lomas Taurinas, y relevo de candidato, Miranda Sánchez se 

convirtió en responsable de seguridad y logística de Ernesto Zedillo y de ahí, el 1 

de diciembre, en su jefe del EMP. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/el-presupuesto-del-presidente-y-arturo-herrera/126590
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-retiro-del-general
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TRASCENDIO 

Trascendió 

Que más de una semana después de la captura de Gerardo Sosa Castelán, 

presidente del patronato de la Universidad Autónoma de Hidalgo, el titular de la 

Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, reconoció el trabajo del fiscal 

general Alejandro Gertz, mensaje que no es menor si se toman en cuenta las 

diferencias entre ambos. El jefe del MP federal ha dicho en público que congelar 

cuentas bancarias “es puro show” que no se traduce en justicia, mientras que el 

funcionario de Hacienda sostiene que el trabajo se desperdicia si la FGR no 

investiga sus hallazgos. De hecho, el Presidente tuvo que pedir “amor y paz” a sus 

colaboradores y ayer el mando de la UIF dio el primer paso. 

Que los panistas Xavier Azuara y Michel González, vicepresidente y secretaria de 

la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, respectivamente, así como Luis 

Mendoza, dieron positivo a covid-19 tras participar en las sesiones de los primeros 

días de septiembre, lo cual pone en entredicho el protocolo en el Palacio de San 

Lázaro, en tanto los análisis para la detección del virus sean voluntarios para los 

legisladores y el uso obligatorio de cubrebocas letra muerta para algunos. 

 

CARLOS PUIG 

Morena debería usar una tómbola 

Una serie de descuidos y disputas dentro del aparato de Morena hicieron que su 

padrón y el correspondiente registro ante el Instituto Nacional Electoral (INE) 

resultara un desastre y fuera impugnado por ellos mismos, lo que dio pie a que el 

Tribunal Electoral tomara una decisión rarísima —porque no está en los estatutos 

de Morena—y los mandara a hacer una encuesta para definir su nuevo liderazgo. 

Anticipo que eso no acabará bien. Las tres empresas seleccionadas por el INE son 

más que profesionales y seguramente tendrán una respuesta técnicamente 

impecable, pero, viendo cómo se están tratando los contendientes y amigos que los 

acompañan desde ahora, intuyo qué van a decir de la encuesta, las empresas y el 

INE algunos de los que pierdan. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_91
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/morena-deberia-usar-una-tombola
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

El país donde estamos. El ‘shock’ 

Creo que el país está en shock, aturdido por la rapidez de su doble crisis sanitaria 

y económica. 

El actor que debió responder a tiempo a ambas, el Estado, respondió mal a las dos. 

 

CARLOS MARIN 

Un partidólogo idóneo para Morena 

Para los otros 50 que aspiran presidir Morena, la levantada de mano de Porfirio 

Muñoz Ledo es como un manotazo que debiera despabilarlos, reflexionar sobre 

dimensiones y proporciones, y motivarlos a desistir a fin de que el desfigurado 

Movimiento de Regeneración Nacional, con mucho mayores probabilidades, cobre 

forma de un verdadero partido político. 

¿Quién tiene la experiencia política y el conocimiento de la Constitución, del Estado, 

del Congreso y de la administración pública del cofundador de la Corriente 

Democrática que puso en estado comatoso al PRI, propició la alternancia 

democrática, el triunfo de Cuauh- 

témoc Cárdenas en la capital nacional y el arribo a la Presidencia de Andrés Manuel 

López Obrador? 

 

 

ENRIQUE QUINTANA 

La impresión que me dejó Herrera 

El día de ayer hablé con el secretario de Hacienda, Arturo Herrera. En las páginas 

de El Financiero puede encontrar la entrevista completa. 

No le voy a repetir lo que me dijo. Más bien quiero darle mis percepciones e 

impresiones de quien tiene a su cargo las finanzas del país 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/el-pais-donde-estamos-el-shock
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/un-partidologo-idoneo-para-morena
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/la-impresion-que-me-dejo-herrera
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DARÍO CELIS 

Un caso gordo de corrupción para AMLO 

En casi dos años de gestión, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha 

dejado claro que no se siente cómodo con las actividades empresariales de los 

particulares, aunque algunos de sus colaboradores han demostrado que prefieren 

hacer negocio con la política. 

El caso más evidente es el del recién cesado subsecretario de Gobierno y ex 

administrador General de Aduanas, Ricardo Peralta, quien estableció en cada una 

de las oficinas que tuvo a su cargo una maquinaria para generar dinero, según 

abundantes denuncias, pruebas y testimonios. 

 

PABLO HIRIART 

El libro que puede acabar con Trump 

La letra impresa, sin videos ni revelaciones de escándalos íntimos, puede tirar al 

segundo presidente de Estados Unidos. 

Donald Trump podría estar despidiéndose de la reelección a partir de ayer que CNN 

y The Washington Post dieron a conocer adelantos del libro de Bob Woodward, el 

legendario periodista que junto a Carl Bernstein provocó la renuncia de Richard 

Nixon, en agosto de 1974. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

México, en riesgo 

México en riesgo no es un lugar común, como algunos pudieran pensar. Es como 

se titula el último informe del Centro para Estudios Estratégicos e Internacionales 

de Washington, que hizo un amplio diagnóstico sobre lo sucedido en el gobierno de 

Andrés Manuel López Obrador desde el punto de vista geopolítico, con la 

perspectiva de lo que significa para Estados Unidos la profundización de las crisis 

que ha desatado el mismo Presidente, según consideran, y las que se le han 

sumado por factores exógenos, como el Covid-19. Su audiencia no es Palacio 

Nacional, sino la Casa Blanca, el Departamento de Estado y el Capitolio. Su interés 

no es México per se, sino lo que su descarrilamiento significaría para la seguridad 

nacional de esa nación. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/un-caso-gordo-de-corrupcion-para-amlo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/el-libro-que-puede-acabar-con-trump
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/mexico-en-riesgo
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Pepe Grillo 

Boquilla ensangrentada 

Llegó la sangre al río en el problema de la presa La Boquilla, en Chihuahua. 

Las protestas de los productores del campo que se dicen despojados del agua, 

mostraron su potencial violento desde los primeros meses del año. 

 

 

Federico Arreola 

Raphael y Loret con el juez. Dinero de El Financiero. Acabó la impunidad de medios 

y periodistas 

Lo dijo ayer Andrés Manuel López Obrador en su conferencia de prensa diaria: 

√ “No se piense que es un asunto que nosotros damos a conocer porque se trata 

de un periódico, no”. 

 

 

Rozones 

El pendiente del acero del NAIM 

Se cumple hoy un mes de que la Secretaría de la Función Pública, a través del 

Órgano Interno de Control de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, 

intervino para investigar el caso de la cuestionada licitación para la venta del acero 

del cancelado aeropuerto de Texcoco, por parte del Grupo Aeroportuario de la 

Ciudad de México, a cargo de Gerardo Ferrando Bravo. La inconformidad y las 

acusaciones de corrupción que hicieron los licitantes presumían un supuesto amaño 

a favor de Grupo Gilbert, al que le dieron finalmente el contrato —que al iniciar la 

indagatoria se suspendió—, a pesar de que no respetó todas las reglas de la 

licitación. Nos hacen ver que quien está pendiente del tema es Jorge Arganis, titular 

de la SCT, quien asumió el cargo poco después de ese escándalo. ¿Qué hará con 

esa papa caliente? 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-boquilla_ensangrentada-1163610-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-raphael-y-loret-con-el-juez-dinero-de-el-financiero-acabo-la-impunidad-de-medios-y-periodistas-amlo.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-raphael-y-loret-con-el-juez-dinero-de-el-financiero-acabo-la-impunidad-de-medios-y-periodistas-amlo.html
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/pendiente-acero-naim-404852
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Javier Solórzano Zínser 

El buen juez… 

Las referencias presidenciales sobre el fin de la corrupción han terminado por ser 

arengas políticas y en algunos casos han sido alcanzadas por el fantasma de la 

terca realidad.  

Lo que sí ha pasado es que en estos años se ha entrado en una nueva dinámica 

que va creando nuevas condiciones para que se vaya erradicando la corrupción. Se 

ha avanzado, pero tanto como cantar victoria es aventurado y en algunas áreas nos 

encontramos muy lejos de ello. 

 

Bibiana Belsasso 

Del Che Guevara a la CNDH 

Colectivos de víctimas y feministas que tomaron las instalaciones de la CNDH 

exigen ser escuchadas directamente por las autoridades, a quienes acusan de ni 

siquiera recibirlas o apoyarlas con sus recomendaciones. 

Las autoridades parecen no querer dialogar. Rosario Piedra Ibarra está escondida 

y no quiere dar la cara. 

 

Ángeles Aguilar 

Castigado gasto educativo y menos para jóvenes, infantes y maestros 

Forjar las mentes del futuro… Nada nutre las raíces de una sociedad como la 

educación. El aprendizaje nos abre a nuevas formas de pensar, invita a la reflexión 

y da luz al verdadero desarrollo. 

Sin embargo, pese a su importancia para garantizar un mejor futuro económico, en 

México aún persiste un gran adeudo en ese frente. 

 

 

 

 

 

 

Arturo Damm 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/buen-juez-404853
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/che-guevara-cndh-404811
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/castigado-gasto-educativo-jovenes-infantes-maestros-404825
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Los criterios 

El Paquete Económico consta de los Criterios Generales de Política Económica, 

CGPE, de la Iniciativa de Ley de Ingresos, y del Proyecto de Presupuesto de 

Egresos de la Federación, todo para el 2021. 

En los CGPE el gobierno presenta sus proyecciones para el año en curso y para el 

que entra (crecimiento, inflación, tipo de cambio, tasa de interés, producción y precio 

de petróleo, balanza de pagos, comportamiento de la economía estadounidense), 

lo que se conoce como el Marco Macroeconómico, a partir del cual se arma, tanto 

la Iniciativa de Ley de Ingresos, como el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 

Federación. Hoy analizo el Marco Macroeconómico de los CGPE, centrando la 

atención en dos variables: crecimiento, relacionado con el dinamismo de la 

economía; inflación, relacionada con su estabilidad. 

 

 

¿Será? 

Una oportunidad para los jóvenes 

En las próximas elecciones, los jóvenes tendrán un peso definitivo, por lo que la 

presencia entre los aspirantes de rostros nuevos y tal vez con una forma diferente 

de hacer política es importante. Es aquí donde candidaturas como la de Gibrán 

Ramírez, para presidente del partido, u Oswaldo Alfaro, para secretario General de 

Morena, cobran relevancia… Hay quienes confían que los espacios se abrirán para 

los jóvenes que compiten con figuras que llevan mucho tiempo en la política -y cuya 

experiencia es de mucho valor-, pero no quieren que en el partido se repitan 

historias como la de la CTM, a donde llegó a ocupar la cartera de los jóvenes un 

personaje ¡no menor de 50 años!… o en el Gobierno de la Ciudad perredista, donde 

Javier Hidalgo, actual diputado y candidato a presidir Morena, ocupó la Dirección 

General del Instituto de la Juventud a los 45 años, cuando había cuadros jóvenes 

en espera. ¿Será? 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/castigado-gasto-educativo-jovenes-infantes-maestros-404825
https://www.24-horas.mx/2020/09/10/sera-una-oportunidad-para-los-jovenes/
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Dinero 

Es inadmisible que siendo México su principal fuente de utilidades, incluso más que 

su matriz española, BBVA Bancomer regatee el pago de impuestos. Es un banco 

que resurgió del Fobaproa, el Grupo Monterrey lo vendió por una bicoca a los 

españoles y hoy es el número uno. Finalmente llegó a un acuerdo con el Servicio 

de Administración Tributaria por el cual pagará 3 mil 200 millones de pesos y a la 

vez decidió finalizar los procedimientos judiciales que había iniciado contra el 

gobierno mexicano, relativos al pago del impuesto sobre la renta. El arreglo se 

refiere a los ejercicios fiscales de los años 2006 a 2008 y de 2012 a 2015. Según 

BBVA, con este acuerdo terminarán las diferencias de criterio en materia del 

impuesto sobre la renta. Con este ya son varios los grandes contribuyentes que se 

ponen a mano con el fisco. Recordemos a Walmart, Femsa e IBM. Curiosamente, 

BBVA ha gastado una fortuna para que la gente olvide su nombre original, 

Bancomer, pero no ha tenido éxito. Sigue fiel al nombre que le dio su fundador, el 

banquero mexicano Manuel Espinoza Yglesias. 

Pisando talones 

El Instituto Nacional Electoral confirmó que cuatro funcionarios han quedado sujetos 

a proceso por un contrato presuntamente irregular con la proveeduría del servicio 

de comedor. Deben ustedes saber que funcionarios y empleados cuentan con esta 

prestación. Al parecer, los procesados son personas cercanas al secretario 

ejecutivo, Edmundo Jacobo Molina. Obviamente, no se manda solo, es increíble 

que un contrato de más de 100 millones de pesos se haya otorgado sin el 

conocimiento del presidente Lorenzo Córdova. Lo raro es que los funcionarios 

acusados continúan en sus labores habituales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Astillero 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/10/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/09/10/opinion/008o1pol
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Concentrada la opinión pública en el caso de México Libre, la tentativa de partido 

que fue rechazada por el Instituto Nacional Electoral (INE), pasó sin hacer 

demasiado ruido la aprobación de otro ente político igualmente pernicioso, el Partido 

Encuentro Solidario (PES), que en su resurrección formal ya no incluyó su anterior 

denominación Social. 

A pesar de las evidencias de relaciones con grupos de iglesias evangélicas (el 

especialista Bernardo Barranco citó incluso a la Iglesia de Jesucristo de los Santos 

de los Últimos Días, a cuyos miembros se les llama mormones, que usualmente no 

participan en planes de política partidista (https://bit.ly/3bGU1dU), el citado INE 

aprobó, por un solo voto de diferencia (seis a favor y cinco en contra), la asignación 

del registro. 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://bit.ly/3bGU1dU
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Editorial 

La Boquilla: esclarecimiento y deslinde 

El martes, cientos de personas (10 mil, según los organizadores) participaron en 

una caravana en protesta por la extracción de agua de la presa La Boquilla, en el 

municipio de San Francisco de Conchos, Chihuahua, que la Comisión Nacional del 

Agua (Conagua) efectúa para cumplir con el Tratado de Aguas de 1944 entre 

México y Estados Unidos. Un contingente se desprendió de la caravana en la que 

se encontraba Fernando Baeza Meléndez, ex gobernador priísta de la entidad, e 

intentó apoderarse de la presa arrojando piedras y palos a los elementos de la 

Guardia Nacional (GN) que la resguardaban, quienes repelieron a los manifestantes 

con gases lacrimógenos y balas de goma. 

De acuerdo con la versión de la GN, horas después, cuando trasladaban a tres 

detenidos para ponerlos a disposición de las autoridades en la ciudad de Delicias, 

su convoy fue interceptado por civiles armados que abrieron fuego contra los 

uniformados desde varios vehículos. La GN habría repelido la agresión, y a 

consecuencia del enfrentamiento murieron dos personas, una de ellas en el lugar y 

la otra al ser conducida al hospital. A través de Twitter, la corporación federal 

manifestó su compromiso de esclarecer estos lamentables hechos y coadyuvar con 

las investigaciones de las autoridades competentes para deslindar 

responsabilidades, mientras la Fiscalía General de Justicia de Chihuahua anunció 

la apertura de investigaciones para aclarar los hechos. 
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